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« Mot du maire»  

Par Martin Carrier 

Bonjour à tous pour cette parution du mois de décembre 2023, je vous ai mis 
le texte que j’ai prononcé durant la journée municipale du 11 novembre 2023. 

J’aimerais souhaiter à toutes et à tous un très joyeux noël et une année 2024 
remplie de bonheur et de paix! 

Voici le texte dans son intégralité lu à la journée municipale. 

Bonjour à toutes et à tous, il nous fait plaisir de vous recevoir en ce samedi après-

midi. Encore cette année, l’équipe a travaillé fort pour mettre en place pour la popu-
lation une formule pour faciliter l’accès à nos organismes. Nous avons décidé de ré-
duire le temps de parole de chacun afin de vous permettre de faire le tour de table et 
de parler avec les membres de chaque organisme ici présent. 

En commençant, je veux remercier mes conseillères et conseillers qui ont travaillé 
pour faire avancer les projets de la municipalité. Je remercie Vanessa Caron notre 
directrice générales et greffière-trésorière et Marie-Ève Turgeon notre adjointe gref-
fière-trésorière et coordonnatrice en loisirs pour leur dévouement et leur profession-
nalisme et je leur souhaite la bienvenue officielle au sein de l’équipe. 

Un gros merci à Janick Bérubé et à Laurent Michaud pour le travail effectué en voirie 
d’été et d’hiver ainsi qu’aux employés à temps partiel qui nous ont donné un coup de 
main tout au long de cette année. Merci Alexandre Turgeon pour l’entretien de la 
glace de la patinoire et ainsi qu’à Michel Bourque pour l’entretien du centre commu-
nautaire et du bureau municipal. 

Je veux aussi souligner le travail de Francis Bélanger qui est responsable de notre 
système d’aqueduc et d’égout et qui s’assure du bon fonctionnement de ceux-ci et 
ça jour après jour. 

Nous avons aussi assuré un excellent service pour les jeunes cet été au terrain de 
jeux et ce grâce à notre association avec la Corporation de développement et 
l’Association sportive. Nos employés estivaux ont été très présents auprès des en-
fants et nous les remercions pour leur bon travail. Bravo à Laurie Bélanger qui était 
notre coordonnatrice du terrain de jeu. 

Merci à Pascale Turcotte qui est notre agente en développement local. Merci aussi à 
Nicolas Lepage qui est notre inspecteur pour la municipalité. Il s’agit des services 
fournis par la MRC. 
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Je remercie Line Arguin pour son bon travail avec nous dans les dernières années et 
je lui souhaite bonne retraite. Bonne chance à Delphine dans ses nouvelles fonc-
tions car nous n’avons pas renouvelé l’entente de partage du poste de coordonna-
trice en loisirs intermunicipaux. Nous avons plutôt choisi d’inclure ce mandat dans le 
rôle d’adjointe, poste occupé par Marie-Ève donc c’est elle que vous devez contac-
ter pour vos initiatives ou besoins en loisirs. 

Je suis fier de vous dire que nous sommes sur une belle lancée car avec le retour 
de la stabilité au bureau municipal et à la voirie. Nous pouvons nous appuyer sur le 
savoir-faire de Vanessa pour mener à bien les idées discutées par le conseil. J’ai 
l’impression que depuis la pandémie nous avions été sous respirateur mais je peux 
vous dire que nous sommes sortis de cet état et nous sommes heureux de ce dé-
nouement. 

Sur une note positive, je vous énumère quelques projets que la municipalité a mis 
en œuvre cet été. 

-Avec l’aide de subvention le PAVL (Programme d’aide la voirie locale) nous avons 
fait des réparations dans le début du rang 10, dans le rang 8 Est, dans le rang 7 
Ouest. 

-Nous avons aussi avec une autre aide la TECQ (Taxes sur l’essence) fait des répa-
rations dans le rang 6 Ouest, 7 Est et 8 Ouest. 

-Nous sommes en inter-coopération avec les 5 autres municipalités du secteur 
Ouest, pour acquérir des équipements avec d’énormes subventions et sous le sys-
tème d’utilisateur payeur, c’est-à-dire que nous déboursons un montant quand nous 
utiliserons les machineries. 

-Nous avons fait l’acquisition de panneaux d’indication de vitesse que nous venons 
tout juste de recevoir donc vous aurez le plaisir de les voir en action au printemps 
prochain. 

 -Nous avons réparé nos machineries pour que leur vie utile soit allongée et nous 
permettent de bien travailler sans casse-tête. Cela reportera à plus tard l’achat de 
d’autres machineries. 

-Il y a le nouveau projet éolien de 122 Mégawatts qui verra le jour d’ici la fin de 2026. 

Le conseil tient à offrir à la population le plus de services possibles à des prix très 
raisonnables pour permettre d’être bien, d’accueillir de nouvelles familles et de conti-
nuer à nous développer. Ne vous inquiétez pas, nous allons chercher toutes les sub-
ventions à lesquelles nous avons droit et nous ne dépensons pas l’argent que nous 
n’avons pas. Nos finances sont en bonne santé et notre santé financière nous per-
met de prendre des initiatives qui profitent à tous. 
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-Notre directrice générale a produit un état comparatif des revenus et dépenses, je 
peux vous assurer que c’est positif et qu’il ne nous reste pas longtemps avant que 
tout soit en ordre dans nos chiffres car les audits vont sortir d’ici la fin de l’année. 
Nous pourrons vous en donner une copie tout à l’heure et pour les absents, le do-
cument est disponible soit sur notre site internet ou directement en personne au bu-
reau municipal durant les heures d’ouverture normales du bureau. 

Sur ces mots je vous souhaite un beau moment et c’est un plaisir de vous recevoir. 
Je vous laisse avec Vanessa qui sera l’animatrice de la journée. 

==================================== 

boutiques fermées 
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L’automne au bureau municipal rime avec chiffre! 

Effectivement, nous sommes actuellement à pied d’œuvre pour la préparation des budgets avec 

le conseil municipal. C’est également l’occasion de prévoir les projets des prochaines années. 

Prenez avis que deux séances extraordinaires auront lieu en décembre pour l’adoption des bud-

gets et du Plan triennal d’immobilisation le 18 décembre 2023 à 19h30 suivi d’une autre séance 

extraordinaire le 18 décembre 20h00 pour l’adoption du projet de règlement de taxation 2024.  

Cette année, pour la très grande majorité d’entre nous, nous avons dû  faire face à une hausse 

marquée des taxes à payer. L’inflation des coûts n’a pas épargné la municipalité. La hausse des 

intérêts n’a certainement pas aidé non plus les municipalités qui ont des règlements d’emprunt à 

renouveler. Notre objectif pour 2024 est de tenter de rendre un budget équilibré tout en ayant la 

porte ouverte vers l’avenir et sur des projets pour vitaliser la municipalité sans trop augmenter nos 

taxes foncières et de services.  

Nous travaillons sans relâche également pour remettre le plus rapidement possible de l’ordre 

dans les dossiers non finalisés des années antérieures. Vous serez avisés d’avance, mais en dé-

but d’année 2024, nous fermerons quelques fois le bureau municipal pour nous permettre de faire 

le classement des dossiers comme il se doit, finaliser nos formations pour être en mesure de com-

mencer l’année du bon pied et vous rendre un service à la hauteur de vos attentes.  

Nous tenons également à vous faire part que durant l’automne, deux projets ont été déposés au 

ministère de l’éducation, des loisirs et des sports. Un projet pour recevoir une subvention pour of-

frir un service de garde à la semaine de relâche pour les enfants qui seront en congé de l’école 

ainsi que pour le terrain de jeux durant l’été. Nous avons également déposé un projet au pro-

gramme PAFISRPA pour la modernisation de la patinoire, par l’installation de tuiles multi surface 

qui permettrait aux jeunes et moins jeunes de pratiquer différents sports à un même endroit 

(Dekhockey, basketball, volleyball, soccer, shuffleball, tennis…). Ce projet permettrait également 

de remplacer l’asphalte par une dalle de béton ainsi que par la construction d’un toit sur la pati-

noire qui permettrait de pratiquer ces sports à l’abri des intempéries été comme hiver. Ce projet a 

été conçu pour répondre aux différents besoins exprimés lors du sondage que nous vous avions 

distribué et donc de permettre à des personnes ayant des limitations physiques et intellectuelles 

de pouvoir profiter également de ces installations par la mise en place d’un accès universel à la 

patinoire. Si nous sommes acceptés, c’est une subvention qui couvrira 66% des coûts du projet. 

Nous vous tiendrons au courant de l’avancement de ceux-ci.  

Prenez note également que du vendredi 22 décembre au dimanche 7 janvier inclusivement, le bu-
reau municipal sera fermé pour le congé des fêtes. Pour toute urgence, vous pouvez téléphoner 
au 418-776-2103 poste 2 et laisser votre message, nous nous assurerons de prendre les mes-
sages régulièrement.  

« Message de votre municipalité»  

Par :Vanessa Caron  
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« Message de votre coordonnatrice en loisirs»  

Par :Marie-Ève Turgeon 

Bilan - Journée familiale du 10 juin 2023   

 

 

 

Bien que la température se fut variante, nous avions eu 
une très belle journée. Beaucoup d’enfants, de jeunes 
parents et de grands-parents étaient au rendez-vous. De 
plus, nous avons profité de cette occasion pour inaugu-
rer la magnifique cour d’école. 
 

Les activités offertes étaient variées : Jeux gonflables, 
fermette mobile (Au pays des merveilles), maquillage, 
Caravane Livres en Fête et espace famille mobile 0-5 
ans. S’est ajouté, un dîner hot-dog, de la barbe à papa, 
du popcorn et une crème molle offerte gratuitement par 
la municipalité. Nous avons clôturé cette journée avec 
nul autre que le chansonnier Yannick Gagnon. 
 

Aussi, nous avions eu la visite du Marché Nomade ainsi 
que des commerçants du milieu. 
 

Les bénévoles et les participants ont fait de cette journée 
un véritable succès, sans oublier nos généreux comman-
ditaires.  
 

À la suite de notre rencontre, la prochaine fête de la fa-
mille, sera le samedi 8 juin 2024. 
 

En espérant que vous soyez au rendez-vous aussi nom-
breux!  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

***Le comité a décidé de garder les profits pour l'événement au lieu de les redistribuer aux orga-
nismes et recommencer à zéro chaque année. Cela permettra de faire peut-être un peu plus 
d'activités ou de plus grande envergure.  
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Pour toutes questions, veuillez 

vous adresser à Vanessa Ca-

ron au bureau municipal du-

rant les heures d’ouverture 
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Le 11 novembre dernier avait lieu la journée municipale.  

 Ce fût l’occasion de souligner les nouveaux arrivants dans la municipalité qui se sont 

vus remettre un panier cadeau de différents produits locaux (un grand merci aux généreux 

commanditaires). Bienvenue à : 

• Mathieu Landry 

• Romane Deparis 

•  Jennifer Marceau et Giovanni Racine 

Ouellette 

•  Edison Elexander Gutierrez Jimenez 

•  Ismar Alexsander Osório Juarez 

•  Edgar De Dios Ramirez Velasquez, 

• Jose Daniel Betancourth Perez,  

• Mynor Francisco Hernandez Patal,  

• Franklin Alberto Penate Renata 

• Henry Samuel Reinoso Palacios 

• Claude Arseneault 

• Mathew Richard  

• Alexy Lévesque. 

 Chaque année, la municipalité souligne les nouvelles naissances. Cette année, quatre 
nouveaux petits sont venus au monde. Bienvenue à : 

• Bébé Lionel : Fils de Annika Landry et Christophe Bro-
chu 

• Bébé Adam : Fils de Annie Rodrigue et Gino Belzile 

•  Bébé Marius : Fils de Julie Gagnon et Nelson Lavoie  

• Bébé Leyton : Fils de Réjean Morissette et Vanessa Tur-
cotte. 
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 Ce fût également une occasion de souligner le bénévolat de deux personnes. Tania Tur-

cotte, jeune bénévole de l’année et Audrey Turcotte bénévole de l’année ont été soulignées lors 

de cette journée pour leur contribution dans la communauté. Un énorme merci pour votre implica-

tion ! 
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Lors de cet après-midi, onze certificats-cadeaux ont été remis aux citoyens s’étant démarqués 
lors du concours Villes et Villages Fleuris. Félicitations aux récipiendaires ! 

 

 Pour une première année, la journée s’est poursuivie avec une dégustation bières et sau-
cisses suivi d’une soirée dansante avec le duo Harvey Country Band. 50 personnes ont participé 
à la dégustation. Les personnes présentes ont pu faire la dégustation de saucisses provenant 
d’une entreprise de notre municipalité, Bœuf biologique le Campagnard propriété de Vanessa Du-
bé ! Grâce aux commandites des bières Pit Caribou ainsi que la Fabrique-Brasserie Artisanale, 
nous avons pu déguster des bières de microbrasseries. Un grand merci également à Alimentation 
St-Damase pour la nourriture en accompagnement de la dégustation ainsi que le dessert.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fabien Vaillancourt et son équipe de serveuses:  

Camille Carrier, Marilou Bélanger et Kelly-Ann Fortin 
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Avec le Duo Harvey Country Band, ce fût une soirée enlevante qui a accueilli plus de 140 per-
sonnes. Les commentaires ont été positifs et plusieurs en redemandent. Un grand merci égale-
ment à nos bénévoles qui ont fait de cette soirée un succès! Fabien Vaillancourt à la cuisine, Mari-
lou, Kelly-Ann et Camille pour le service et le bar, Martine Lavoie et Elisabeth Michaud pour la te-
nue du bar en soirée, Mario Caron, Magella Lévesque et les conseillers pour le montage de la 
salle ! Sans oublier monsieur le maire et les conseillers pour leur ouverture et l’aide apporté pour 
que cette journée soit un succès ! Cet événement a permis de faire un profit net de 833.42$ qui 
sera redistribués aux organismes de la municipalité s’étant impliqués lors de cette journée. 
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« Association sportive»  

Par Audrey Turcotte et Marie-Ève Turgeon 

Erratum 

Dans l’édition de septembre, un  oubli important a été fait. Le nom de Marie-Chantal Bienve-

nue devait  apparaitre  dans  la liste des membres du comité en tant que  représentante de la 

municipalité 

Elle est bien plus qu’une conseillère, elle  a tenu,  à bout de bras avec Audrey Turcotte et 

Isabelle Lefrançois , le comité des Loisirs durant  de nombreuses années. 

Merci 

Martine Lavoie 
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cour d’école 
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« Fabrique »  

Par: Yolande Bérubé 

DÉCÈS DU 30 NOVENBRE 2022 AU 30 NOVEMBRE 2023  
DANS LA MÉMOIRE DE NOS CŒURS 

 

Huguette Bélanger, épouse de feu Dieudonnée Landry, décédée le 8 février 2023, à l’âge de 85 
ans et 8 mois. Les funérailles ont été célébrées à l’église de St-Damase le samedi 1 juillet 2023. 

Philippe D’Astous fils de feu Eugène D’Astous et de feue Adèle Lepage, décédé le 28 février 2023, 
à l’âge de 87 ans et 11 mois. Les funérailles ont été célébrées à l’église de Saint-Damase le 25 mars 
2023. 

Jean-Paul Bérubé, fils de feu Réal Bérubé et de feue Henriette Bernatchez, décédé le 03 octobre 

2023, à l’âge de 88 ans et 3 mois. Les funérailles ont été célébrées à l’église de St-Damase le 14 

octobre 2023.  

 PERSONNES QUI ONT ÉTÉ INHUMÉES À ST-DAMASE. 

Edwidge Ouellet, fille de Antoine Ouellet et de Rose-Délima Gaudreault, décédée le 03 février 2001 

à l’âge de 63 ans et 10 mois. L’inhumation a eu lieu au cimetière de St-Damase le 26 juillet 2023. 

Carole Roussel, fille de Zéphirin Roussel et de Edwidge Ouellet, décédée le 03 mars 2023 à l’âge 

de 66 ans et 6 mois. L’inhumation à eu lieu au cimetière de St- Damase le 26 juillet 2023.  

 

BAPTÊMES QUI ONT EU LIEU A  ST-DAMASE 

BIENVENUE DANS LA GRANDE FAMILLE CHÉTIENNE 

Clément Lavoie, fils de Nelson Lavoie et de Julie Gagnon de St-Damase, né le 02 janvier 2022, a 

été baptisé le 26 février 2023  à St-Damase. 

Marius Lavoie, fils de Nelson Lavoie et de Julie Gagnon de St-Damase, né le 28 août 2023 a été 

baptisé le 12 novembre 2023 à St-Damase 

Julien Lavoie, fils  de Étienne Lavoie et de Gabrielle Morin de Lac-au-Saumon, né le 21 décembre 

2022 a été baptisé 12  novembre 2023`. 

  

Pour tous les parents qui désirent faire baptiser leur enfant et recevoir des renseignements, veuillez 

communiquer avec la responsable Marie-France  Dubé  au  418-776 -2377 le soir  ou Yolande Béru-

bé 418-776-5736.  Il nous fera plaisir de vous aider. 

 

Le comité de liturgie, Yolande Bérubé et Marie-France Dubé 
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Messages parus dans le feuillet paroissial: 
 

 La campagne pour la collecte du cancer à St-Damase  a récolté la somme de 1617.85$. Un 
gros merci à toute la population,  un merci  spécial aux démarcheurs  qui sont passés par les 
maisons, Paul Arbour, Gilberte Bélanger, Martine Bérubé, Mario Gendron, Marie-France Du-
bé, Denise Mainguy et Jean-Marc Dumont. 

Jean-Marc Dumont, capitaine 

 

 Le  déjeuner criée qui a eu lieu dimanche le 29 octobre dernier, organisé par le conseil de la 
fabrique,  a rapporté la somme 8 851.52$.  Merci à tous ceux et celles qui sont venus nous 
encourager soit pour  le déjeuner, la vente à l'encan  et les nombreux dons reçus. Merci aux 
nombreux bénévoles pour la préparation de cette belle activité qui a donné  l'occasion de  se 
rassembler et de fraterniser. Un gros merci à vous tous . 

 L'assemblée annuelle du conseil de la 
fabrique a eu lieu dimanche le 10 dé-
cembre après la messe de 9H00 et  2 
postes étaient à combler. Voici les 
membres sont : 

-Mario Caron, président 

-Dany D’Astous, vice-président 

-Suzanne Audit, secrétaire d’assemblée 

-Gaétan Caron et Henriette Tremblay, ad-
ministrateurs. 

-1 poste reste à combler alors bienvenue 
aux intéressés. 

 Nos pratiques de chorale  pour Noël 
sont débutées . Adultes et jeunes vous 
êtes invités à venir unir vos voix pour 
faire  de cette célébration avec vos fa-
milles  un moment de joie  et de fraterni-
té. Nous espérons vous compter parmi 
nous. Merci Pour information:776-5736 
ou 776- 5575 

Yolande Bérubé 
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« Corporation de développement et d’urbanisme »  

Par:  Helène Ouellet 

Corporation de Développement et d’Urbanisme  de Saint -Damase 

Quelques réalisations de la CDU à l’automne 2023  

Projet Arbres Fruitiers 

Une plantation d’arbres fruitiers, avec Mme Sophie Nicole, à bel et bien eu lieu le 7 octobre à 
16h00 malgré les multiples activités en parallèle. 

Tout d’abord, les Entreprises A&D Landry ont commandité un voyage de terre afin d’égaliser le ter-
rain qui était très raboteux. Ils l’ont sommairement nivelé le samedi avant la plantation. Mme Nicole 
a apporté les plants (2 pommiers, 2 amélanchiers, 3 cassis, 4 bleuets et 4 framboisiers) ainsi que 
compost et tuteurs. Étaient présents pour la mise en terre et la formation:  Clermont,  Hélène,  Si-
mon , Milène, Anika et Louiselle. Nous avons fait la plantation sur le site du CSSMM, sur le terrain 
près de l’ancienne Caisse Populaire. Il va rester à faire l’installation d’un baril pour récupérer l’eau, 
racler et faire l’entretien des plants en 2024 et années suivantes. Des piquets pour les protéger de 
la neige et pour les localiser pour ne pas les faire écraser par des piétons ou machineries, ont été 
installés. Ce projet a été possible grâce à Moisson Vallée, dans le cadre du programme Bien man-
ger pour tout le monde et grâce à Mme Sophie Nicole, chargée de projet en développement de 
l'alimentation pour la Vallée de la Matapédia. 

Plantation  d’Arbres au cimetière   

Une plantation d’arbres au cimetière a eu lieu le 15 octobre à 10h00 comme prévu. Mario Caron, 
Clermont et Hélène étaient fidèles au rendez-vous, malgré le temps pluvieux. Nous avons reboisé 
3 épinettes bleues du Colorado, 1 févier, 1 tilleul doré et un chêne anglais. Il reste à planter, au 
printemps 2024, un Érable de Drummond, non disponible à la pépinière cet automne. La mise en 
terre c’est bien réalisée malgré la terre boiteuse. Heureusement que les Entreprises A&D Landry 
avaient préalablement creusé les trous. Par la suite, lorsque le terrain était plus sec, quelques 
jours plus tard, nous avons raclé et mis du paillis. Il faudrait mieux étendre la terre au printemps. 

Décorations D’Halloween et de Noël  

Notre exceptionnelle spécialiste en décorations, Sonia D’Auteuil, a fait de magnifiques décorations 
d’Halloween, pendant la semaine du 10 octobre. Aider de bénévoles, entre autres de Clermont et 
Robin, ils ont réussi un magnifique décor hanté.  

C’est également grâce aux talents de décoratrice de Sonia que le Parc de l’Église et la Salle Com-
munautaire se sont embellis de belles couleurs festives. Dans la dernière semaine de novembre, 
nous avons vu apparaître quelques décorations et le 2 décembre nous avons fait une corvée.  
Nous aurions aimé avoir plus de participants, peut-être une prochaine fois, cela nous permettrait 
de réduire le temps de la corvée.  Heureusement, de fidèles bénévoles ont mis la main à la pâte, 
Clermont et Robin (amicalement surnommés nos 2 grincheux), Martin, Édouard, Simon et Hélène. 
Sonia nous a trouvé des personnages et nous avons créé une crèche au Centre Communautaire 
avec la balançoire fournie par la CDU. Nous avons réinstallé les bonhommes de neige, bas de 
Noël et bonhommes en pain d’épices  faits par les élèves et Sonia. La Corporation de Développe-
ment et d’Urbanisme paie la totalité des frais concernant les articles matériels, le travail est entiè-
rement réalisé gratuitement par les bénévoles.  Un énorme MERCI de votre implication et de votre 
intérêt.  Désolée si des bénévoles ont été oubliés de nommer, faites-nous le savoir et nous vous 
nommerons lors de la prochaine parution. 
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Gagnants Concours Villes Villages et Campagnes Fleuris 
Édition 2023-Saint-Damase 

 

Lors de la journée municipale du 11 novembre dernier, nous avons dévoilé le nom des ga-
gnants de notre concours annuel. Les lauréats se sont mérités un bon d’achat de 60 $. Nous 
avons bonifié le montant de 30 $ à 60$ compte tenu de la distance à parcourir pour aller cher-
cher les prix et l’augmentation des prix des plantes. Les bons sont une gracieuseté des 
centres jardins, de la Corporation Municipale de Saint-Damase et de la Corporation de Dé-
veloppement et Urbanisme de St-Damase (CDU). Chacun des commanditaires a fourni 20$ à 
chaque gagnant pour un total de 60. Nous tenons à les remercier chaleureusement, leur impli-
cation et leur générosité depuis plusieurs années sont grandement appréciées.  

 

DANS LA CATÉGORIE« Galerie ou balcon fleuri » Centre Jardin Maurice Bélanger-
Municipalité-CDU 

 

Gagnants : M. Yoland Lévesque 

           M. Mario Caron 

DANS LA CATÉGORIE «Coup de coeur »Centre Jardin Maurice Bélanger- Municipalité-CDU 

 

Gagnante: Mme Martine Bérubé              

DANS LA CATÉGORIE «Commerce»      Centre Jardin JM Tremblay-Municipalité-CDU 

 

Gagnant :   Salon Chantal 

DANS LA CATÉGORIE  «Amélioration »  Pépinière Deschênes-Municipalité-CDU 

 

Gagnants : M. Jordan Chicoine & Mme Janie Boulais 

  M. Francis Bélanger & Mme Marie-France Dubé 

  M. Denis Lavoie & Mme Johanne Desrosiers 

  M. Moïse Corbin 

DANS LA CATÉGORIE « Embellissement »      Centre Jardin JM Tremblay & La Municipalité  
 

Gagnants : M. Robin Leblanc & Mme Linda Gendron  

             Mme Pauline Charest 

  M. Gilles Gendron 

Le Corporation de Développement et d’Urbanisme de Saint-Damase ainsi que la Corporation 
Municipale de Saint-Damase félicitent les gagnants et remercient tous les paroissiens de 
prendre le temps d'embellir leur propriété, grâce à vous, la paroisse, entière, s’embellit. 

Nous tenons à remercier également nos juges : M. Clermont Miousse, Mme Martine Bérubé 
et Mme Martine Lavoie. Un énorme merci pour votre implication. 

   

Félicitations aux gagnants ! 

Responsable du Concours: Martine Bérubé, Cyndy Canuel et Hélène Ouellet  
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Concours Décoration de Noël  2023 

 

La Municipalité de Saint-Damase avec la collabo-

ration de la Corporation de Développement et 

d'Urbanisme de Saint-Damase (CDU), vous invi-

tent à faire briller vos décorations extérieures. 

Les juges passeront 

Le Jeudi 28 décembre 
(si mauvais temps ou imprévu,  le jugement se fera le jour suivant, 

soit le vendredi 29 décembre) 

 

Nous vous rappelons qu'il y a 4 lauréats qui se 

méritent un chèque de 30 $ offert par la Corpo-

ration Municipale de Saint - Damase.  

Il y a 2 gagnants dans les limites du village et 2 

gagnants dans les rangs.  Les personnes choisies 

sont éliminées pour une période de 3 ans. 

 

Joyeuses Fêtes à vous tous ! 
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« L’école vous informe»  

Par Martine Lavoie 

Initiation au ballon balai pour les élèves de 5e-6e année de Saint-Damase, St-Noël, St-

Moïse , Sayabec et Val-Brillant 

Merci à Nicolas D’Amours pour l’organisation de cette activité 

Merci à M.Gino Ouellet de Ma Cabane en Gaspésie pour la commandite de crêpes, 

de sirop et de saucisses pour le déjeuner de Noël de l’École Saint-Damase.. 

========================== 

Valérie Roxanne Dubé quittera ses fonctions de secrétaire adjointe dans notre école. 

Elle nous manquera et nous lui souhaitons bonne chance dans ses nouvelles fonc-

tions. 
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Sortie au sentier MicMac de Sayabec afin de lancer le programme hors-piste utili-

sé à l’école pour enseigner la gestion des émotions aux élèves. 
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«Chronique d’herboristerie »  

Par : Mélanie Lavoie 

Remise de l’article paru en mars 2023 car Noël est vraiment le temps pour mettre le sapin 
à l’honneur 

Mon beau sapin, roi des forêts !Qui ne connait pas ou n’a pas chanté ce cantique… 

Mais, est-ce que vous savez que notre Sapin Baumier (Abies balsamea), en plus de sentir bon 
et d’être majestueux année après année dans notre salon, a beaucoup de propriétés médici-
nales ? 

Voici les grandes lignes de l’utilisation de cet arbre en herboristerie : 

 

Premièrement, comment distinguer le sapin de l’épinette avec les aiguilles : 

Le sapin a des aiguilles plates, peu piquantes et persistantes qui sont disposées de chaque cô-
té des branches. Un peu comme 180 degrés. 

L’épinette quant à elle, ses aiguilles sont piquantes et sont disposées tout autour de ses 
branches. Un peu comme un 360 degrés. 

Une fois notre Roi des Forêts bien identifié, il faut savoir comment et quoi récolter. 

Il est très important lors de la récolte, de cueillir seulement ce dont vous avez  besoin et ja-
mais plus du tiers. 

Personnellement, j’utilise la méthode de cueillette 1 pour 3 : 

1 pour moi, 1 pour les animaux et 1 pour la plante. 

Et pour ce qui est du Sapin Baumier, il est primordial de ne JA-
MAIS cueillir les pousses du milieu. Sinon, la branche arrêtera sa 
croissance pour l’année qui suit. 

Les pousses de Sapin Baumier : 

Au printemps, la récolte se fait avec les jeunes pousses de l’année. 

Elles se cueillent lorsqu’elles sont vert lime et tendres. Elles ont un goût très fruité et sucré. 
Nous pouvons les consommer crues, les faire sécher (pour utilisation future dans l’année) et 
même les réduire en poudre pour les cuisiner. Fait intéressant, les jeunes pousses sont très 
riches en vitamine C. 
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Ce qui est plaisant avec le Sapin Baumier, c’est que nous pouvons le récolter tout au long de 
l’année. Lorsque les pousses annuelles deviennent plus matures, je ne conseille pas de les 
manger car elles sont vraiment plus difficiles à digérer. Cependant, elles sont merveilleuses 
en infusion. 

Elles sont immunostimulantes (stimule le système immunitaire), désinflammatoires (réduit 
l’inflammation) et excellent tonique respiratoire. 

Une autre manière très intéressante de les transformer est la suivante : 

Remplir un pot Masson de pousses de Sapin Baumier et le recouvrir d’une huile végétale à 
votre choix (olive, tournesol, etc…). Laisser macérer 30 jours et filtrer le tout. Vous aurez une 
huile pour vous frictionner lorsque vos muscles seront douloureux ou pour vous frictionner 
au niveau des poumons lorsque vous avez un rhume. 

Finalement, le miel de Sapin Baumier est un allié de taille lorsque vous avez une bronchite, 
sinusite, grippe, rhume ou un mal de gorge. 

Pour le fabriquer, il suffit de cueillir 100 grammes de pousses neuves de l’année et de les lais-
ser sécher à l’air libre 3 à 4 jours. 

Une fois les pousses séchées, faites chauffer au bain-marie environ 250 grammes de miel 
pour le liquéfier. Incorporer les pousses et laisser macérer un mois. Une fois la macération 
terminée, filtrer et embouteiller. La gomme de Sapin Baumier ou oléorésine : 

Mon grand-père ainsi que mon père étaient bucherons et ils avaient toujours une petite fiole 
sur eux avec de la gomme de sapin à l’intérieur. 

Un bobo ? Gomme de Sapin ! 

Et ils avaient raison ! L’oléorésine de cet arbre, est antiseptique et a la propriété exception-
nelle de remplacer les points de suture lorsqu’un hôpital n’est pas à proximité. Lorsqu’elle est 
appliquée sur une coupure profonde, les tissus se réparent de l’intérieur vers l’extérieur. 

Finalement, placée sous la langue, elle aide à combattre les infections respiratoires. 

Sur ce, je vous souhaite à tous et à toutes un temps des fêtes doux et rempli d’amour et de 
santé ! 

Mélanie Lavoie 

Herboriste  

www.lapreledutemps.com 

info@lapreledutemps 
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« Chronique voyage- Partie 2»  

Par: Martine Bérubé 

Nous faisons un arrêt au cimetière militaire de Beny sur Mer, où sont enterrés des soldats cana-

diens 

sacrifiés lors du débarquement de juin 44. Je me rappelle alors la chanson de Sardou, Les Ri-

cains :’’Un gars venu de Géorgie (pourquoi pas de Québec?), est venu mourir en Normandie, un 

jour où tu n’y étais pas.’’ 

Puis à Aromanches, je peux voir des vestiges du fameux pont artificiel entièrement construit par 

les soldats alliés, pour permettre le débarquement des véhicules lourds et des vivres. Ces vestiges 

sont visibles le long de la côte Normande, conservés par les français, elles rendent hommage aux 

milliers de soldats étrangers qui ont donné leur vie pour libérer le pays. 

Je rêvais de voir ces lieux où c’était jouer le sort d’une grande partie du monde, c’est fait. 

 

Bayeux 

Cette journée, si bien commencée se termine par la réalisation d’un autre rêve. Ma sœur Isabelle, 

passionnée par l’histoire du Moyen Age, m’a donné le goût de voir la précieuse tapisserie de 

Bayeux. 

Sur 70 mètres s’étire le récit brodé de la conquête de l’Angleterre en l’an 1066, par Guillaume Duc 

de Normandie. 

Elle est inscrite au registre de la Mémoire du Monde de l’Unesco. C’est littéralement une bande 

dessinée sur toile de lin, qui met en scène 600 personnages, 200 chevaux, des navires, des ani-

maux et des figures mythologiques. Une bien intéressante façon d’apprendre l’Histoire ! 

La cathédrale de Bayeux, bijou gothique, termine la visite. 

 

Jour 9 

Le Mont Saint-Michel 

Une fois descendue de la navette qui nous amène de la berge au mont, me voilà totalement libre 

de flâner, voir et revoir un lieu, choisir mon lunch et aller en toute autonomie. C’est le bonheur! 

C’est une visite qui se mérite parce qu’il faut grimper jusqu’au sommet. En cours de route une ex-
cursion guidée par audio est offerte, elle permet d’avancer librement sans rien manquer. 
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Ces bâtiments consacrés à la vie moniale, dont nous admirons la hardiesse et la splendeur ont été 

bâtis sur une pente abrupte. Des incendies, des effondrements et des attaques ont marqué son his-

toire. 

S’y rendre est aujourd’hui facile, mais pour des touristes téméraires le danger est toujours là. La mer 

se retire d’une vingtaine de kilomètres à chaque marée et revient au galop à 62 mètres par minute. 

De la côte, une patrouille de sauveteurs est toujours aux aguets et doit souvent intervenir. 

Une fois la visite des grands édifices terminée, je redescends dans le village fortifié aux pieds de 

l’Abbaye. Certaines des maisons datent du XVème siècle, il n’y qu’une rue, bordée d’hôtels, de res-

taurants et de boutiques. J’entre dans la petite église Saint-Pierre, après avoir salué la grande sta-

tue de ST-Michel archange qui garde la porte. Elle m’offre un mo-

ment de repos et de tranquillité, accompagné du chant de quelques 

fidèles. 

Il y des années que je désire voir ce lieu si visité, je suis surprise 

par la facilité avec laquelle on y circule, malgré le nombre imposant 

de visiteurs chaque jour. Me voilà vraiment comblée!                                

Jour 10: Saint-Malo 

Nous allons à St-Malo en Bretagne, et visitons le musée Jacques 

Cartier, le découvreur du Canada en 1534. À son retour de nou-

velle France Cartier achète une petite ferme entre Cancale et Saint-

Malo et en fait un élégant manoir, où on nous accueille avec em-

pressement. Cette ville est réputée pour ses corsaires et marins qui 

ont découverts, iles et continents, aux 16ieme et 17ieme siècles. 

Entre autres les iles Malouines ont été découvertes et ainsi baptisées par un malouin. De belles 

grandes demeures témoignent de la richesse de ces marins bretons. 

Le temps est gris et la mer déchainée, marcher sur les remparts est plutôt frigorifiant, mais la petite 

excursion bretonne en vaut la peine. 

Rochemenier, village troglodytique 

Je suis étonnée de la présence d’un village troglodytique en France. C’est le site de Rochemenier, 

 au Val de Loire. Le calcaire tendre(tuffeau) de cette région a favorisé le creusement des habitations 

troglodytiques. C’était une façon sûre et économique de se loger aux siècles passés. Devenus des 

entrepôts à vin ou des champignonnières, certaines sont des restaurants. 

Rochemenier est un village musé, avec maisons, granges et chapelles souterraines, bourrées d’ar-

téfacts du passé. 

Nous terminons la journée chez Gratien et Meyer, un producteur bien établi à Saumur, pour une dé-

gustation de vin à fines bulles. 
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Jour 11: Châteaux de Touraine 

Bon, je participe à un safari photos de châteaux! J’ai déjà fait un safari à la recherche d’animaux 

à mettre en images. Le château de Luynes, campé sur un éperon rocheux, ouvre la chasse. 

Difficile d’accès, on ne peut s’en approcher trop, car il est privé. C’est un ancien château fort mé-

diéval du XIème siècle. À pieds, dans le village je cherche par les petites rues, un endroit straté-

gique où faire la meilleure photo possible. C’est plutôt amusant. 

Nous continuons avec le château de Langeais, situé sur le bord de la Loire. Là se trouve le plus 

vieux donjon de France, bâti par le comte d’Anjou en 994.Le donjon était la tour maîtresse du 

château fort, la demeure   du seigneur et le dernier retranchement de la garnison. C’est tout ce 

qui reste de ce premier château. 

Louis XI commande la construction du second château en 1465. La façade fortifiée est impo-
sante avec son pont levis. Il correspond exactement à l’image populaire d’un château, blanc avec 
son toit bleu royal, ses grosses tours et son chemin de ronde. On le dirait sorti d’un conte de 
fées. 

De l’autre côté de la Loire notre safari nous amène au château d’Ussé. Immense et majestueux, 

on comprend très bien, que Charles Perrault s’en soit inspiré pour son conte La Belle au bois 

Dormant. 

C’est un château privé qu’on visite sur rendez-vous. J’avoue le photographier ne m’a pas suffi. 

Cela m’a simplement donné envie de le visiter, de voir les jardins de le Notre, la collection de vê-

tements d’époque et les salles où le conte Blanche Neige est vécu, un peu comme à Disney. 

Je comprends que voir 5 châteaux en une longue journée ne permet pas de tous les visiter, bon, 

mais je suis quand même déçue. 

Le safari continu, nous allons au château d’Azay le Rideau. Là on met la cerise sur le Sunday de 

ma déception!  Le lieu est totalement fermé depuis la veille à cause du Covid! C’est ce château 

que nous devions visiter à l’intérieur. Notre accompagnatrice française usant de tout son charme, 

réussit à obtenir l’entrée dans les jardins et le parc autour de la demeure seigneuriale. 

Le château est édifié au cœur de la Touraine sous le règne de François premier, il incarne la Re-

naissance française. Chef d’œuvre de l’architecture du XVI IIème siècle. Posé sur une ile formée 

par le fleuve Indre, il est entouré d’un parc romantique. Ses façades richement décorées se reflè-

tent dans les deux miroirs qui le bordent. Honoré de Balzac le décrit comme ‘’le diamant taillé à 

facettes par l’Indre 

On le dirait flottant sur l’eau. Ma déception s’envole devant tant de beauté et de calme. 

Nous allons clore le safari par Villandry, un château de cœur.il est l’œuvre de Jean Breton, con-

seiller du roi François premier. Plus classique et sobre que ses voisins Chenonceau et Cham-

bord, son architecture est de la seconde Renaissance. En 1906, les arrière- grands-parents du 

propriétaire actuel, Joaquim et Ann Carvallo achètent et restaurent le château et lui redonnent 

ses magnifiques jardins à la française. 
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Ce sont ces jardins qui attirent des milliers de visiteurs et font la renommée du lieu. Le jeune pro-

priétaire Henri Carvallo, en a fait sa passion. Six jardins et plusieurs terrasses enserrent le château. 

De ces terrasses on peut contempler ces mosaïques de couleurs, uniques au monde, avant d’aller 

se perdre dans le labyrinthe végétal 

Tours 

En soirée une visite spéciale est offerte aux quelques personnes intéressées, au couvent des Ursu-

lines de Tours. Je ne boude jamais une sortie! Dans ce couvent a vécu la bienheureuse Marie de 

l’Incarnation. 

Là nous attendent deux religieuses vêtues du costume traditionnel des ursulines. Elles sont fébriles 

et réussissent tant bien que mal à nous montrer un film sur la vie de leur sainte patronne. 

Marie Guyart de l’incarnation part pour la Nouvelle France en 1639, y fonde deux couvents et 

œuvre surtout auprès des autochtones. Je suis surprise d’apprendre qu’elle parlait le montagnais, 

l’algonkin, l’iroquois et le huron. Elle a même créé une grammaire des dictionnaires et des caté-

chismes dans ces langues.  

Les religieuses nous font visiter les lieux et nous montrent avec empressement les quelques souve-

nirs qu’elles possèdent. Nous comprenons qu’il s’agit d’une visite inhabituelle, réservée aux Québé-

cois et que notre accompagnatrice y est pour beaucoup.  

Jour 12 : Chenonceau 

Ma dernière journée de voyage est haute en couleurs. Le château de 

Chenonceau est situé sur le Cher, affluent de la Loire. Au 16ieme 

siècle une noble de la cour de François premier le    fait construire sur 

un château fortifié et un moulin. Elle garde la tour médiévale qu’elle 

transforme au goût de la Renaissance. 

Chenonceau est un château de femmes, de 1494 à 1972 six dames 

l’ont possédé et habité. 

En 1547, Henri II le donne à sa favorite Diane de Poitiers. Elle fait 
construire le pont sur le Cher qui donne l’impression que l’édifice en-
jambe le fleuve, elle crée aussi des jardins spectaculaires. À la mort 
du roi, en 1559, Catherine de Médicis, la reine de France et épouse 
légitime, chasse Diane de Poitiers et s’installe à Chenonceau qu’elle 
embellit encore. 

De 1589 à 1902, trois autres femmes en font leur demeure. En 1913 la famille des chocolats Meu-

nier achète le château, oui ceux-là même qui ont possédé l’Ile d’Anticosti! 

 Pendant la première guerre mondiale il sert d’hôpital pour les soldats blessés. Laure Meunier as-

sure seule aujourd’hui, la gestion du domaine qu’elle a restauré dans les années 2010. Il est ouvert 

au public. 
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Chambord 

A peine remise du spectacle de toutes ces beautés, me voilà dans la cour du château de Cham-

bord, une autre demeure royale! Chambord est le fief de François 1ier.  C’est le plus grand et le plus 

extravagant des châteaux de la Loire, situé sur un de ses affluents le Cosson. Construit pour le Roi 

en 1519 selon les plans de Léonard de Vinci, c’est Louis XIV qui le rend habitable et le termine en 

1685. 

François 1ier ne l’habitera jamais, il y séjournera moins de 50 jours. Ce monument est irrigué à sa 

gloire et a sa puissance, c’est un témoin de la grandeur du Monarque. La fameuse salamandre em-

blème de son règne, apparait 800 fois dans le palais. 

Il contient 440 pièces, chauffées par 365 cheminées. L’escalier central est une curiosité architectu-

rale unique; deux rampes se chevauchent et permettent à deux utilisateurs de ne pas se rencon-

trer.  

Cette subtilité sert le jeu complexe de la politique de l’époque. 

L’extérieur, bien que magnifique, est couvert d’échafaudages, 

image de la réalité, il est difficile et coûteux de sauvegarder ce pa-

trimoine précieux. Le château appartient à l’État français depuis 

1930. 

Je prends mon diner au restaurant situé à l’entrée du site, et je 

peux flâner dans de jolies boutiques aux produits régionaux, entre 

autre à la Biscuiterie de Chambord. 

 

                                                                      

Chartres 

Notre dernier arrêt sur la route du retour vers Paris, est pour la visite de la Cathédrale de Chartres. 

On l’appelle la Bible de Pierres, elle contient 2600 mètres carrés de vitraux témoignant de l’histoire 

biblique. Si précieux, ces vitaux ont été entièrement démontés et cachés durant les deux dernières 

guerres, échappant ainsi aux bombardements. 

La Cathédrale Notre Dame de Chartres abrite une relique importante, une partie du voile que la 

vierge portait lors de l’annonciation. Cette relique a été offerte par le petit fils de Charlemagne en 

876. 

Rien aujourd’hui ne prouve son authenticité. Comme toutes les nombreuses reliques de l’ 
Église  de France, sa véracité et son importance tiennent dans le cœur du croyant, bien plus que 
dans les analyses scientifiques. 
Ce soir je dors à Paris près de l’aéroport Charles de Gaule, et rentre au Québec demain. Je suis 
plus que comblée par ce voyage de 23 jours de l’Alsace à la Normandie . 
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«Communiqués »  

 

COMMUNIQUÉ DE PRESSE 

 

POUR DIFFUSION IMMÉDIATE 

 

TEMPS DES FÊTES 2023 – DES FESTIVITÉS EN TOUTE SÉCURITÉ 

Amqui, le 7 décembre 2023 — Le temps des fêtes approche à grands pas, c’est donc un bon mo-
ment pour procéder à un rappel de quelques astuces dans le but de prévenir un incendie.  

 

Prévenir un drame, ça commence lors de l’achat des décorations de Noël 

Lorsque vous planifiez l’achat d’une décoration lumineuse, assurez-vous de vérifier que celle-ci 
porte le sceau de la norme CSA ou ULC sur le produit ou sur le câble d’alimentation. De plus, op-
tez pour une barre d’alimentation certifiée CSA ou ULC au lieu d’utiliser un ou plusieurs cordons 
prolongateurs. 

 

Un sapin intelligent? Pourquoi pas, vous pouvez éviter d’oublier d’éteindre votre sapin avant d’al-
ler dormir en faisant l’acquisition d’une prise avec minuteur ou d’une prise intelligente avec heure 
d’extinction programmable. 

 

Une bonne pratique à établir est d’éteindre ou débrancher toutes décorations avant d’aller dormir, 
incluant celles extérieures. En cas de problème électrique, les risques de début d’incendie sont 
considérablement réduits. 

 

Rappel sur les cendres chaudes 

Encore plusieurs incendies sont allumés chaque année par des cendres chaudes mal entrepo-
sées. Lorsque vous videz votre appareil de chauffage, des cendres peuvent être encore chaudes. 
Les cendres peuvent rester chaudes pendant plus de 7 jours. Par conséquent, avoir un deuxième 
contenant en métal avec un couvercle pourrait vous permettre d’entreposer de nouvelles cendres 
pendant que les autres refroidissent. En tout temps, évitez de jeter les cendres dans le bac à or-
dure. 

Nous vous souhaitons un bon temps des fêtes en toute sécurité! 

Pour toute information sur la prévention des incendies, n’hésitez pas à communiquer avec nous.  

 

D a v e  G a g n é ,  t e c h n i c i e n  e n  p r é v e n t i o n  d e s  i n c e n d i e s  
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COMMUNIQUÉ DE PRESSE 

 

POUR DIFFUSION IMMÉDIATE 

 

LA MRC DE LA MATAPÉDIA ADOPTE SON BUDGET 2024 

 

Amqui, le 5 décembre 2023. À sa séance ordinaire du 22 novembre dernier, le conseil de la 
MRC de La Matapédia a adopté son budget pour 2024. Le budget est de l’ordre de 17 380 646 $, 
en baisse de 9,5 % par rapport à 2023. Cette diminution s’explique principalement par la conclu-
sion d’un projet de réfection du palais de justice d’Amqui, dont la MRC est propriétaire, projet fi-
nancé par la Société québécoise des infrastructures (SQI) et qui sera terminé dans les pro-
chaines semaines. Les quotes-parts des municipalités augmentent quant à elles de 3,05 % par 
rapport à l’année dernière pour former 32,3 % du budget total de la MRC pour 2024. Cette aug-
mentation relativement peu élevée se situe en-deçà de l’inflation. 

 

Pour l’année 2024, la MRC de La Matapédia prévoit débuter la constitution d’une réserve finan-
cière en vue du renouvellement des véhicules et équipements de son service régionalisé de pro-
tection incendie et d’organisation de secours. L’objectif de cette réserve est de planifier et répartir 
dans le temps les investissements afin de mieux en contrôler les impacts financiers, le tout dans 
une optique générale de saine gestion des actifs. Il est aussi prévu de conclure la négociation 
d’une première convention collective avec l’équipe de pompiers volontaires ainsi que le projet pi-
lote de démarche régionale en gestion des risques de sinistre. 

 

Les efforts de l’organisation seront par ailleurs poursuivis afin que les différentes enveloppes de 
soutien financier au développement du milieu (soutien aux entreprises, restauration d’immeubles 
patrimoniaux) soient pleinement utilisées, afin de compléter et consolider l’équipe de travail, ainsi 
que de mener une gestion serrée des emprunts dans le but de limiter les frais d’intérêt encourus. 
Des démarches de réflexion quant à l’hébergement du Parc régional de Val-d’Irène, propriété de 
la MRC, à la révision du schéma d’aménagement et de développement, à la gestion des éco-
centres et des matières résiduelles et à la planification stratégique de la MRC doivent aussi être 
entamées ou poursuivies. 

 

« Nous sommes heureux du budget adopté pour 2024. Malgré un contexte inflationniste, l’aug-
mentation de la charge pour les municipalités est raisonnable et la hausse du budget pour la ges-
tion des matières résiduelles, que nous anticipions, ne s’est pas matérialisée. L’équipe adminis-
trative et les gestionnaires de la MRC travaillent très fort afin que les services rendus aux Matapé-
diennes et aux Matapédiens ainsi qu’aux municipalités locales soient de première qualité et au 
meilleur coût possible », a commenté Mme Chantale Lavoie, préfète de la MRC de La Matapédia. 
« D’ailleurs, la Journée de La Matapédia (26 mai), un moment fort de 2023, reviendra pour une 
deuxième édition en 2024 et nous invitons d’ores et déjà toute la population à se préparer à dé-
montrer sa fierté et son sentiment d’appartenance », a-t-elle conclu. 

Source :   

M. Joël Tremblay, directeur général et greffier-trésorier 

MRC de La Matapédia 

418 629-2053, poste 1107 

Entrevues : 

Mme Chantale Lavoie, préfète 

MRC de La Matapédia 

418 629-2053, poste 1118 
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Horaire des fêtes 

Alimentation Saint-Damase 

24 décembre: 8h00 à 18h00 

25 décembre : fermée 

31 décembre: 8h00 à 18h00 

1 janvier : fermée 
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« Le mois VERT»  

Par  Vincent Dufour 

Le Mot vert du mois – « Un Noël Vert en rappel » - Décembre 2023 

 

Bonjour à toutes et tous, 

 

On sent les journées raccourcir, le froid s’installe confortablement et de brèves averses de neige 
viennent rappeler à nos bras que nous aurons à pelleter pour les prochains mois. Bref, l’hiver est à 
nos portes et comme à chaque année il débute avec la frénésie du Temps des Fêtes : une période 
où la surconsommation est malheureusement reine et où on n’oublie trop facilement nos bons 
gestes quotidiens si durement acquis. Comme à chaque année, on vous fait un rappel des actions 
que vous pouvez faire pour l’environnement lors de vos partys de famille! 

 

Arbre vert de Noël : 

Préférez les décorations réutilisables à celles à usage unique. De plus, il vous en coûtera 
moins cher à long terme. 

Pour les lumières, utilisez des ampoules à DEL, moins énergivores et plus durables.  

Fermez vos lumières lorsque vous allez vous coucher ou utilisez une minuterie programmable. 

 

Des éco-cadeaux : 

Privilégiez les cadeaux sous forme de services, de moments partagés ou des cartes ca-
deaux pour éviter l’achat d’objets superflus. (ex. : une séance de massage, une carte ca-
deau de votre librairie, etc.) Sinon, privilégiez les cadeaux utiles, durables et produits locale-
ment, par exemple du travail d’un artisan. 

Emballez le moins possible vos cadeaux et utilisez un emballage fait de papier recyclé, 
mais surtout recyclable. Évitez les brillants, appliqués métalliques ou plastiques non recy-
clables. Pensez à avoir un bac bleu à proximité lors de la séance de déballage des ca-
deaux! 

 

Le soir des festivités : 

Si possible, déballez en fonction de pouvoir réutiliser le papier d’emballage. 

Utilisez de la vaisselle lavable. Il ne devrait pas y avoir plus que quelques assiettes et usten-
siles cette année ! 

Faites une bonne gestion de vos repas en vous assurant que les restants seront consom-
més. 

Rappelez-vous, les résidus de table vont dans le bac brun, même dans le temps des fêtes. 
N’oubliez pas, les sacs de plastique compostable sont acceptés! 

 

D’ici le prochain Mot vert, je vous souhaite un joyeux Temps des Fêtes écoresponsable.  
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Le Mot vert du mois – « Comment réduire les coûts (et les déchets)! » - Janvier 2024 

 

Bonjour à toutes et tous, 

L’année dernière, nous avions fait un petit exercice afin de démontrer qu’il y avait une économie 
à faire en réduisant tous ensemble nos déchets. Puisque ça avait un franc succès, on recom-
mence cette année mais avec les chiffres de 2024! 

 

En 2024, les coûts de traitement de nos matières résiduelles seront de : 

· Poubelle (enfouissement) : 186 $/tonne 

· Bac bleu (recyclage) : ~0 $/tonne (compenser à 100%) 

· Bac brun (compostable) : 25 $ par habitant, peu importe la quantité 

 

Voici le scénario : On fait un gros party et il reste à la fin 1 tonne de bouteilles d’eau vides, 1 
tonne de gobelets de café en styromousse et 1 tonne de muffins (on a mal calculé nos quantités). 

 

Si on envoie tout à la poubelle, ça fera 3 tonnes multipliées par 186 $/tonne (558 $) et l’on addi-
tionne le 25$ par habitant du bac brun qui est fixe, peu importe la quantité. Ça représente un coût 
de 583 $ pour tout envoyer à la poubelle. 

 

Disons qu’on veut bien faire et que l’on trie nos matières, donc les bouteilles d’eau vont dans le 
bac bleu (0$), les muffins dans le bac brun (25$) et puisque les gobelets en styromousse ne sont 
pas recyclables, ils vont à l’enfouissement (186$). Ça donne un coût de 211 $, soit une économie 
de 372 $ juste en triant bien nos matières. 

 

Finalement, imaginons encore une fois que l’on trie adéquatement les bouteilles (0$) et les muf-
fins (25$), mais qu’au lieu d’utiliser des gobelets à café en styromousse, on réduit à la source en 
utilisant des tasses lavables qu’on a à la maison (gratuit). Ça donne un coût de 25 $! Une écono-
mie de 558 $ en réduisant simplement à la source une matière qui n’avait pas lieu d’être. 

 

Même scénario, trois solutions différentes, trois prix différents. À vous de faire le choix sur com-
bien vous préférez payer! Pour vous aider à réduire vos déchets, consultez le www.ecoregie.ca. 
À la prochaine! 
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« NOS COMMANDITAIRES»  
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@materiauxgouellet  · Matériaux de construction  
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